

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Palma Viernes 10 de Agosto de 1894

Teléfono núm. 190

NUM. 1171

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

## El festival marítimo

Cuando las ideas flotan en la atmósfera, la iniciativa más insignificante es suficiente para que cuajen y tomen cuerpo.

La idea de celebrar durante el verano festejos es una necesidad sentida, porque llena importantísimos fines de índole variada.

Hasta hoy, faltos los Ayuntamientos y demás corporaciones de ese cariño á toda idea grande, faltos de toda clase de iniciativas, faltos de un programa que desarrollara una vez satisfecho el egoísmo y la vanidad de campanario, que le llevó al sillón de concejal ó á la poltrona de la Diputación, cada vez que se intentó dar vida á las ferias y fiestas embarrancó el pensamiento en la apatía oficial y naufragó en el olvido.

La prueba más elocuente que en Mallorca está abonado el terreno para celebrar en una época del año ferias y fiestas son las intenciones que en diferentes ocasiones se han hecho para conmemorar uno ú otro acontecimiento.

Unos días bastaron para organizar los festejos de Colón de tan grato recuerdo con su brillante retreta, con honores de cabalgata, con sus fiestas religiosas, sus festejos marítimos, sus *soirées*, etc... y en pocos días se recaudó por medio de festejos dinero para Consuegra, dinero para el bote salvavidas, sin que jamás la opinión unánime haya regateado ni su dinero ni sus plácemes.

Las Juntas de las sociedades de Sport, Clubs de Regatas y de Tiro pensaron celebrar una fiesta familiar en el terreno, donde tienen establecido el polígono, y sin darse cuenta, alentados por la opinión y por las distinguidas señoras con cuyos nombres honramos ayer nuestras columnas, la fiesta familiar ensancha el círculo donde se mueve y se convierte en gran festival cuyo producto, irá á enjugar lágrimas y aliviará los rigores de la miseria, arrancando bendiciones para las que recojen las migajas que la vanidad humana arroja al arroyo.

Benditas mil veces las organizadoras de tan hermosa idea.

Las fiestas marítimas en nuestra bahía han dejado siempre gratos recuerdos desde que luchando con la inercia del país las hizo tomar cartas de naturaleza mi malogrado amigo Miguel Puigserver.

La del veinte y uno promete dejar tamañitas las de igual índole que le precedieron.

Cueñas marítimas, fantástica escuadrilla iluminada con mil farolillos de colores que desde el club se dirigirá en demanda del embarcadero de las *Cantoras* donde tendrá lugar el festival, fuegos artificiales, músicas, baile de sala y kermese donde á cambio de sonrisas y de miradas de fuego arrancarán nuestras bellas, dinero para los que padecen los rigores de la desgracia.

No puede ofrecerse conjunto más agradable que el que ofrecen los iniciadores del festival, en las líneas generales del programa que dejamos esbozado en el párrafo anterior.

Es preciso que las autoridades, las corporaciones, la aristocracia, la banca, el comercio, la industria apoyen con decidido empeño estas fiestas de luces, colores, armonías y hermosuras, porque tienen mucho alcance.

Valencia se ha identificado con sus festejos tanto y tanto, que solo cuando peligra la salud ó el orden público permite, no sin protestas, se suspenda la feria que es una de las más espléndidas manifestaciones de la prosperidad valenciana.

Las señoras que con tanto cariño organizan el festival del día 21 merecerán de Mallorca gratitud eterna, si dejan sembrada la semilla.

Ellas podrán, más, mucho más, que esas corporaciones cuyos miembros víctimas del parlamentarismo imperante lo sacrifican todo á la retórica.

La semilla que arrojan al viento las distinguidas señoras y simpáticos *spormans* que organizan el festival, caerá en buen surco y como la tierra mallorquina es tan fecunda germinará y fructificará.

Quédame mucho por decir de los futuros festejos y van ya muchas cuartillas.

Termino por hoy con un llamamiento á todas las clases sociales para que den esplendor á un festival cuyo fin caritativo honra mucho á sus iniciadores.

FILEMON.

## LOS PADRES DE FAMILIA

De *El Diluvio*, copiamos los siguientes párrafos de un suelto que publica con el título «Las altas miras de los padres de familia».

«Pocos días hace presentose en uno de nuestros mas importantes centros oficiales una agraciada joven, solicitando audiencia, acompañábala un hijo de pocos años.

El portero de dicha dependencia hizo presente á la joven, que las horas de audiencia pública habían terminado. Pero de tal modo le instó la peticionaria, y entre lágrimas y sollozos tales súplicas le hizo, que, afectado el portero resolvió poner el hecho en conocimiento del secretario particular del elevado funcionario, jefe de las referidas dependencias.

Algunos minutos después encontrábase la atribulada joven y el infeliz niño en presencia del secretario particular. Este invitóla á que expusiera sus pretensiones. Entonces ella, compungida y llorosa, relatóle una larga y triste historia de escaseces, de privaciones y de miserias.

La pena anudábase á menudo la voz en la garganta; los sollazos hacíanle interrumpir con frecuencia la relación de sus penalidades y de sus infortunios.

Falta de amparo en Barcelona, donde carecía de familia, fuera de la infeliz criatura que le servía á la vez de pesada carga y de dulce consuelo, completamente privada de medios de subsistencia, después de agotar todos los recursos, habíase resuelto á implorar la protección de las personas caritativas, á solicitar el apoyo de las autoridades en busca de recursos para emprender el viaje á Madrid, donde actualmente residen algunos individuos de su familia.

Conmovidó el empleado de referencia, socorrió de su bolsillo á la infortunada madre, prometiéndola interesarse por su suerte y hacer cuanto estuviera en su parte á fin de que viera en breve termino logrados sus deseos.

Tan halagüeñas promesas sirvieron de lenitivo á la infeliz mujer.

Ninguno de los tres días siguientes dejó de visitar al compasivo empleado. Tampoco éste dejola nunca marchar sin socorrerla.

En la imposibilidad de costearsele, con fondos á cargo de dicha dependencia, los gastos del viaje á Madrid, resolvió aconsejarla que acudiera en súplica de socorro á la Asociación de Padres de Familia.

Momentos después, fatigosa, sudorosa, jadeante, llegaba á la casa donde están establecidas las oficinas de la sucursal en Barcelona de la nunca bastante ponderada Asociación de Padres de Familia.

Tras larga antesala, penetraron madre é hijo en el referido negociado. To-

do respiró unción, mansedumbre y religiosidad en aquel recinto.

Uno de los empleados, de aspecto bonachón y aire místico, recibió á la esperanzada mujer.

Esta espúsole el objeto de su visita, refiriéndose sus necesidades, sus congojas y sus tribulaciones é implorando misericordia.

Terminado que hubo su relato, interrogóla el místico empleado, con voz meliflua, en estos ó parecidos términos:

—¿De modo que usted ha resuelto formalmente abandonar la vida airada y marchar á reunirse con su familia?

—No—respondió con energía la joven, á quien súbitamente afluye la sangre al rostro, coloreándole con los tintes de la vergüenza; yo no he dejado ni un solo momento de ser honrada. No he incurrido nunca en el menor deslíz. En medio de la espantosa miseria en que desde hace tiempo me he visto sumida, he tenido siempre suficiente entereza, bastante virtud para sustraerme á las sollicitaciones del vicio.

Esa inocente criatura—continuó la infeliz mujer deshecha en llanto y señalando al niño—es hijo legítimo. Su padre ha muerto. Por eso, solo por eso, me veo obligada á implorar la caridad.

—Pues entonces—repuso sosegado y tranquilamente el místico empleado—mucho lo siento; pero aquí no podemos hacer nada en favor suyo. Nuestra misión redúcese á sustraer á las extraviadas de las garras del vicio. Como usted no está comprendida en dicho caso, no nos es posible socorrerla.

Inútiles, completamente inútiles, fueron las súplicas y las lágrimas de la infeliz madre.

Transida de dolor, con el corazón destrozado, abatida bajo el peso de tantos infortunios, abandonó, en compañía de su hijo, la casa del aristócrata banquero, donde poco tiempo antes había entrado llena de consoladoras esperanzas.

Apresuradamente dirigióse en busca del secretario particular, á quien debía tantos favores y tan repetidas muestras de atención.

Apenas viole, le refirió lo ocurrido. El primero visiblemente contrariado, más aún, lleno de justa indignación ante lo incalificable de semejante proceder, prometió á la angustiada joven que él mismo se persona iría á interesarse por ella en las oficinas de la Asociación de Padres de Familia.

Así lo efectuó, en efecto, al siguiente día. A fuerza de ruegos logró que se hicieran extensivo á su favorecida los socorros reservados única y exclusivamente á las mujeres extraviadas. Pero aquella mística y caritativa gente impuso una condición para otorgar la limosna.

Como la infeliz mujer no se hallaba encensgada en el vicio, era por lo menos preciso que lo aparentara. En una palabra, para hablar más propiamente sólo podía socorrérsela á título de metretiz.

Cuando se presentó en la mansión de los padres de familia implorando auxilio á título de mujer honrada, desoyóse su queja, desatendióse su súplica, cerráronse los oídos á sus ruegos y á sus lamentos.

Otra cosa hubiera sido á presentarse exhibiendo á los empleados del flamante negociado la cartilla acreditativa de pertenecer á la vida airada y alegando el firme propósito de abandonarla, yendo á reunirse con su familia, residente en tal ó cual parte.

Entonces, ¡ah!, entonces no se habría hecho esperar mucho la solicitada limosna.

Una más en la lista con que galardónase los Padres de Familia. Esto es para ellos lo esencial; no el socorrer un infortunio.

Nuevamente volvía la madre á la sucursal de la moralizadora Asociación.

Ruborizada, penetró en el negociado donde si no es la socorrida antes declarándose hograda, se la socorrería ahora fingiéndose ramera.

Efectivamente, así sucedió. El propio empleado que pocos días antes desoyera su súplicas, manifestole que se la facilitarían los necesarios recursos para el viaje á Madrid.

Pero á renglón seguido hizo una aclaración que dejó sumida en la mayor aflicción á la desventurada madre. La limosna refiriase solo á ella; en cuanto á su hijo, díjole el místico empleado que la Asociación de Padres de Familia no estaba dispuesta ni á costearle el viaje, ni á facilitar con dicho objeto un sólo céntimo.

La excepción hecha respecto del hijo ha equivalido á imposibilitar el viaje de la madre. Ambos infelices continúan arrastrando en Barcelona una vida de privaciones, de penalidades y de miserias. En la inmundicia pocilga que les sirve de morada, asoma á diario su faz lívida el hambre.

Los comentarios los dejamos al buen juicio del lector.

## LAS BATUECAS DE ASIA

Excesos de independencia.—Fronteras artificiales.—Un pueblo puerco espín y cándido.

«Rei o eremita» llaman como es sabido al país cuyo dominio se disputan hoy China y Japón.

Yo le llamaría «reino extraño», porque no hay sobre la tierra país de costumbres, de historia y de manera de ser tan extravagantes como Corea.

¿Se quiere la prueba? No hay más que pasar la vista por las líneas que siguen.

Por de pronto el nombre de «reino eremita» no es fantástico ni mucho menos: responde á un hecho real y curiosísimo que pinta por sí solo el carácter de los habitantes.

Los coreanos son gente tan singularmente celosa, que para apartar las concupiscencias de sus vecinos tuvieron en otro tiempo el heroísmo de asolar por sí mismos toda la costa occidental de su país, destruyendo todos sus fuertes y todas sus poblaciones, hasta la aldea más insignificante, con el fin de hacerla por completo inabordable. Llevaron todavía más allá sus precauciones y sus sacrificios y establecieron entre ellos y la China una especie de zona neutral, convirtiendo para ello en desierto horrible una provincia rica, floreciente y populosa; en ella se alzaban cuatro grandes ciudades é infinitud de pueblos, y unas y otros fueron incendiados y arrasados, los árboles cortados, abandonados los campos, y la muerte sustituyó á la vida en el espacio de pocas horas. Esta frontera artificial creada á tamaño coste media 20 leguas de ancho.

Imaginaba Corea poder aislarse así del resto del mundo y ser un á modo de puerco-espín entre las naciones, todo erizada de pinchos por fuera para que no pudiese nadie penetrar en su interior. En una palabra, el gran ideal de Corea consistía en ser las Batuecas del mundo. Por eso llaman á ese país tan apasionado del aislamiento el «reino eremita».

Desgraciadamente para él no ha conseguido nunca ser eremita; su mismo empeño en ocultarse ha despertado en todo tiempo la curiosidad y el interés de los extraños.

Ya en estos últimos tiempos, roto el velo de su misterio y por tierra la empalizada, que, cual nueva muralla de la China, pretendiera levantar en torno suyo, Corea había inventado un recurso supremo para conservar su independencia sin necesidad de mantener ejércitos: subvencionaba á China y al Japón para que no la molestasen.



Sistema en verdad admirable por su candidez, porque el dinero que daba Corea lo gastaban chinos y japoneses en reforzar sus escuadras respectivas para realizar con mayor seguridad la conquista del «reino primo» que es otro de los nombres que pueden darse a Corea.

Las mujeres.—El toque de queda.—¿Mujeres ó gatos?—Nombres raros.

Es en lo primero que me fijo cuando llevo a algún país nuevo para mí, y de seguro que lo mismo le sucede á todos los lectores.

Aparte del atractivo del bello sexo que justifica estas preferencias de la observación, hay otras razones que la justifican.

La mujer da en todas partes una nota social característica.

Por eso decía Gautier que un país no podía ser juzgado ni conocido mientras no se hubiera examinado la influencia que la mujer tenía en los destinos del pueblo.

Sigamos esta misma conducta en Corea, y veamos las mujeres.

Son bonitas, pues no en balde llaman «brisa de la elegancia» á Corea gente de gusto tan acreditado como lo son los japoneses.

Pero como en este país todo es original, las mujeres lo son también, y no poco.

A las nueve de la noche suena en las poblaciones algo parecido al antiguo toque de queda. Los hombres desaparecen de las calles y buscan refugio en sus casas. La vía pública pertenece desde aquel momento á las mujeres, y pobre del hombre que se rezaga porque se expone á que le hagan alguna fechoría; sin contar con que las coreanas son tan pudorosas, que alguna se ha suicidado á consecuencia de haberla visto de noche la cara un hombre. Durante toda la noche las mujeres disfrutan la más absoluta libertad; la calle las pertenece por completo.

Son por lo visto los gatos del extremo Oriente.

Pero al cortar el horizonte la raya de incierta luz precursora del amanecer, desaparecen todas cual gnomos ó cual evocaciones del otro mundo. Su imperio ha terminado. Vuelven á ser esclavas. Las está vedado enseñar el rostro; los hombres son sus dueños y señores absolutos.

Carecen las pobres hasta de nombre y de estado civil. Cuando niñas las llaman «las hijas de la auo», y para distinguir unas de otras á las hijas del mismo individuo las ponen apodos. Cuando se casan toman por nombre el de la casa en que viven; que es como si nosotros, al dirigimos á una señora, la dijésemos: «Mi distinguida señora de la calle de Preciado 25, entresuelo.» Al tener hijos cambia otra vez de nombre y la conocen con el de «la madre de mengano.» Acaba por morir sin haber tenido personalidad ni nombre propios.

Si se queda viuda, ó si su marido la repudia, no puede volver á casarse decorosamente. En cambio puede irse á vivir en casa de concubina con cualquier prójimo, sin que nadie tenga que decir. Porque en Corea la buena forma es el todo.

El amor á la libertad.—Cada casa una fortaleza.—La ley y la curiosidad de los vecinos.—El anarquismo en Corea.

La capital del reino, Seoul, ciudad de cerca de 200.000 habitantes, de calles tortuosas y estrechas, es la imagen del amor á la libertad que anima á los coreanos.

La ciudad está rodeada de torres y murallas, para precaverse contra los ataques de los enemigos que vengan de fuera.

Dentro de la capital hay dos palacios reales, el viejo y el nuevo, que son otras tantas fortalezas, para que el rey pueda en ellos vivir seguro de su independencia.

Cada casa de la ciudad es á su vez una casa-fuerte rodeada de tapias que parecen murallas. Está prohibido bajo las penas más severas mirar por encima de la tapia propia para ver lo que sucede tras la del vecino. Cuando hay necesidad de hacer obra en los pisos superiores ó en el tejado de la casa en que se vive, la ley obliga á que se avise á los vecinos de las casas inmediatas para que no se pongan á la vista mientras dure la obra.

No es posible imaginar mayor celo por la independencia individual.

Así se comprende que en su amor á la libertad y á la autonomía individual hayan llegado los coreanos hasta ser el único pueblo de Oriente que da adeptos al anarquismo.

Entre Corea y el Japón hay entre otras muchas una isla, la isla Quelpaert, destinada por los coreanos á lugar de deportación para los individuos que exagerando sus ideas de libertad acaban por caer en el anarquismo; la isla está muy poblada, y es lástima que no digan los viajeros y los geógrafos cómo se las arreglan allí los anarquistas asiáticos para vivir sin gobierno de ninguna clase.

Don Pedro y el rey.—Contrastes extraños.—El rey.—D. Pedro y su tiranía.—El chisme nacional.

Al par que tan extraordinario espíritu de independencia, tienen los coreanos especial sumisión á dos instituciones: al rey y... ¿cómo llamaría yo á cierta vasija?...

El rey es, como se ha venido repitiendo estos días, el príncipe más absoluto de la tierra. No camina jamás á pie, sino en litera, viste una túnica en la cual está bordado un dragón, emblema de la realeza y del poder. Sus esclavos, cuando sale S. M. de palacio, llevan delante de él porción de accesorios simbólicos: una hacha, una espada, un tridente, un abanico y una sombrilla roja.

La otra institución es una vasija sin la cual no puede vivir ningún coreano. Es de cobre dorado, de 25 centímetros por 12, y un servidor la lleva siempre delante de los nobles. A una señal característica del noble el servidor le entrega la vasija, que el aristócrata le devuelve cargada, al cabo de un rato, sin haber interrumpido ni por un momento la conversación.

Este mismo chisme sirve á los coreanos de escupidera y de almohada.

Es la vasija nacional por excelencia.

Los uniformes japoneses.—Japoneses y españoles.

Si no fuese por el aspecto exótico de los edificios, cualquier viajero que llegase á Tokio creería hallarse en una ciudad, no ya europea, sino norteamericana.

Por todas partes tranvías, alumbrado eléctrico, hilos telegráficos y telefónicos y demás signos exteriores del progreso.

Pero lo que más choca es el uniforme del ejército, por su corte occidental.

Algunas armas, como la de caballería, parecen haber copiado los uniformes españoles.

Hasta los colores son iguales: guerrera azul claro y pantalón rojo.

El Martinez Camp s chino

Li Hung Chang es el Martinez Campos de China, cuando á prestigio militar á influencia; pero menos sumiso á las instituciones del Celeste Imperio que lo es nuestro Li-Hung-Chang á las nuestras, se ha permitido ciertas osadías que al fin y á la postre vinieron á servir de acrecentamiento á su fuerza.

Hasta hace pocos días el prestigio y la autoridad de Li-Hung-Cham parecían indiscutibles.

Pero desde que la guerra comenzó, su influencia en la corte ha disminuido. Por lo menos el emperador acaba de imponerle un castigo, según ha podido ver el lector en nuestros telegramas.

Cuando Li-Hung-Cham hablaba, su opinión era acatada con respeto.

Ahora ya parece haber empezado el ocaso de su estrella.

Narraré los antecedentes de este singular hombre de Estado.

Li Hung-Chang, es virrey de China, presidente del Gran Consejo del imperio, generalísimo de los ejércitos, gran almirante de la armada, etc., y todas las etéceras necesarias hasta llegar á los veinte títulos de primera magnitud que posee el virrey.

Su prestigio en el ejército es tan grande que, celosa de él la corte, le llamó para que se estableciese en Pekín y abandonase su campamento de Tien-Tsin, donde vivía rodeado de sus tropas. El virrey hizo oídos de mercader. Pero el tercer recado del emperador ó de su corte fué tan imperativo, que Li-Hung-Chang no tuvo más remedio que contestar. Su respuesta decía así:

«Voy. Preparan campamento para los 50.000 hombres que llevo conmigo.»

El emperador, aterrado, se apresuró á contestar diciendo al virrey que se quedase donde estaba.

WANDERER.

INTERVIEW CON WEYLER

Un redactor de el Diario Mercantil de Barcelona, ha celebrado una conferencia con el capitán general de Castilla, acerca de la cuestión de Mindanao.

Concretaremos sus principales declaraciones:

«Es un error creer que la isla de Mindanao, depende de la de Joló; estas islas no tienen más relaciones que las puramente religiosas.»

Las partes oriental y occidental de Mindanao están ocupadas por moros de costumbres pacíficas con los cuales viven en completa armonía los padres jesuitas y recoletos. En cambio en la parte central, viven los que están en constante lucha con los cristianos. Los centros principales son la laguna de Lanao y Rio Grande de Mindanao.

Desde el siglo XVI, se vienen organizando expediciones militares contra los revoltosos salvajes. El general Torero, realizó una expedición, y tomó varios puntos importantes en los que destruyó los fuertes «Cudarang» y «Reina Regente».

Cuando llegué á aquellas islas decidí seguir las huellas de mis antecesores, con el propósito de no hacer uso de las armas mientras no fuera preciso.

En este tiempo los moros hicieron algunas correrías en el distrito de «Misamis», y me vi precisado á reunir algunas fuerzas, con las que los castigué, pues el Gobierno me significó no podía disponer de dinero para emprender una campaña seria; sin embargo construí los fuertes de Barás, Maiba y Parang-Parang; me dirigí despues al Norte y llegué hasta «Mununga» que se encuentra á la mitad del camino desde la costa hasta la laguna de «Lanao», sin que nos viéramos obligados en esta expedición á disparar un solo tiro.

Entiendo que para nuestra posesión sea eficaz, conviene obrar con cierta parsimonia, ocupando puestos avanzados atrayéndonos á los moros que se hallen cerca de ellos y continuar luego el avance.

Conviene cuanto más pronto se pueda dominar toda la costa para evitar el comercio de armas que desde otros países se hace con el interior.

Nuestra misión, creo, es mantener á los moros en el respeto á España, á castigarles seriamente al menor atentado á nuestra soberanía y estar siempre preparados para contestar enérgicamente á cualquier agresión que se dirija contra los pueblos cristianos.»

DESDE MADRID

6 de agosto.

Los ministros de Gracia y Justicia y de Ultramar no han perdido el tiempo en estas vacaciones de verano. El primero ha dado á conocer á un distinguido redactor de La Correspondencia, que se halla accidentalmente en San Sebastián, su plan de reformas en la administración de Justicia.

El señor Capdepón ha manifestado que para el quince del actual llevará á la Gaceta el cuestionario relativo á las reformas que proyecta, fijando el plazo de un mes para recibir los informes que le remitan los Tribunales y Colegios de abogados.

Los puntos ó temas de estos informes, á juzgar por el pensamiento del ministro, serán:

- 1.º Forma en que han de llevarse al juicio oral y público los asuntos civiles.
2.º Qué número de Juzgados de instrucción deberán suprimirse en virtud de esta reforma que suprime la una instancia en los pleitos, dejando á los jueces de instrucción el trabajo solo del procedimiento escrito.
3.º Reorganización de las Audiencias. El señor Capdepón se propone que sean éstas de tres categorías: de entrada, territoriales y la de término, que será la de Madrid.
4.º Forma en que han de constituirse las secciones de lo civil en las Audiencias de entrada, llamadas hoy provinciales y antes de lo criminal.

5.º Manera de dar colocación al personal que resulte excedente y forma de atender al aumento de gastos que produzca. Para ello cree el ministro que bastará aumentar el precio del papel sellado.

6.º Conveniencia de crear un cuerpo de aspirantes á la judicatura y otro de jueces de circunscripción como avance para la supresión de los juzgados municipales.

Y convertir, por último, en faltas las que hasta ahora se han considerado como delitos en que han podido entender los jueces municipales y aun otros de la jurisdicción inmediata.

Falta hacer la reforma de nuestra administración de justicia y merece un aplauso el señor Capdepón por su iniciativa, pero no creemos que todas las que proyecta el actual ministro de Gracia y Justicia puedan realizarse de una vez, corriéndose el peligro de que el proyecto naufrage y lo bueno que contiene no se haga.

Sería más conveniente ir haciéndolo lentamente; puesto que solo se trata de la reorganización de los diferentes organismos de justicia, esperar á que unos de ellos por ejemplo el de las Audiencias, se reformen de un modo permanente y su reforma sirva de base á los organismos que están por debajo de este.

No debe olvidar el señor Capdepón los disgustos que todavía está sufriendo el gobierno por la supresión de unos cuantos juzgados los que costearon la de las Audiencias pequeñas.

Bien entendido, la reforma de la Administración de justicia debería empezar por el más alto tribunal de la misma; en todos aquellos servicios que forzosa y necesariamente han de centralizarse las modificaciones han de seguir un método analítico, reformando el todo para saber bien lo que ha de reformarse en las partes.

Es decir, que hay precisión de fijar bien el poder supremo de la justicia para determinar el poder de los tribunales inferiores y de sus auxiliares.

El pensamiento del señor Capdepón tal como nos lo ha trasmitido el telegrafo no se presta á crítica alguna; es necesario ver el proyecto; el cuestionario solo podrá prestarse á oír las opiniones de los hombres de derecho.

El señor Becerra estudia igualmente las reformas que en la política y en la administración pueden y deben llevarse á las Antillas españolas.

También el ministro de Ultramar explica un pensamiento lleno de nobles y patrióticas aspiraciones; pero hasta no verle traducido en un proyecto no es posible juzgarlo.

En Cuba, principalmente, hay que cambiar de política y romper con moldes antiguos; pero ante todo hace falta llevar á aquella administración empleados idóneos y no protegidos de los personajes políticos.

Las leyes de la Península pueden aplicarse allí sin inconveniente cuando los encargados de hacerla cumplir empiecen por cumplirla.

El entierro del desgraciado guardia de seguridad, Leóncio Esteban, que falleció anoche víctima de su deber, será una manifestación del pueblo de Madrid contra la tolerancia del juego.—M.

ALBUM POÉTICO

EL NOTICIERO BALEAR

—¿Por qué no cantas, padre? me dices (cien) Mis hijos, fatigados de gritar, Mientras sus carcajadas confundían Con el murmullo plácido del mar.

—Canta! la luna en el azul pasea; Todo es misterio y calma en derredor; Cisne que con las ondas juguetea Parece nuestro esquife volador.

Yo en tanto silencioso y distraído V Acaso meditaba, sin querer, En ese mar profundo del olvido Que no sabe los muertos devolver.



¡Ay! también del abismo enamorado  
Sus ocultas visiones perseguí,  
Y el coro melodioso y regalado  
De las sirenas pérfidas oí.

También de los cantares y las risas  
Me halagó el regocijo seductor,  
Y arrullada por céfiros y brisas  
Llevé mi nave al puerto del amor.

¡Cuantos dulces recuerdos escondidos  
En las amargas olas me dejé!  
¡Cuantos entre la bruma confundidos  
Inquieta el alma evaporarse vel!

¡Hijos, cantad! ¡la juventud convida!  
¡Risas y cantos estallan á la par!  
Pero no me pidáis dicha fingida;  
Naufrago de los mares de la vida,  
¡Yo nunca voy alegre por el mar!

MANUEL DEL PALACIO.

Ria de Marín.

## Extranjero

### La China y el Japon

Telegrafían de Shanghai diciendo que no se ha recibido en aquella ciudad noticia alguna nueva del teatro de la guerra chino-japonesa, y que no se ha confirmado el rumor de haberse apoderado los japoneses de tres buques chinos de guerra.

En Shanghai se han tomado grandes precauciones para que no se altere el orden. Los voluntarios de la colonia extranjera han recibido orden de estar preparados para entrar en acción en cuanto ocurra el más pequeño motin.

Los citados voluntarios son 300 hombres de infantería, caballería y artillería.

La mayoría son ingleses y están organizados por compañías; una de estas está formada exclusivamente de alemanes y portugueses otra.

Posee la legión voluntaria extranjera un cañón Maxim, adquirido hará un año en Inglaterra y cuatro piezas de campaña de calibre 20 libras, á cargar por la recámara.

La infantería está armada con carabinas Henry Martini y bayonetas, mientras que la caballería va montada en jacas chinas, y disponen los ginetes de buenos sables y revólvers.

Mandan la legión el Mayor inglés Harrison, militar de gran valor y no menos experiencia.

Es de notar que el cuerpo de voluntarios extranjeros de Shanghai es hasta la fecha el único que se ha batido ya en China, cuando tomó parte en la defensa de Shanghai contra los rebeldes de Tai-ping.

Carecen de importancia los conflictos ocurridos en algunos puntos del Celeste Imperio entre paisanos chinos y japoneses.

El cónsul de los Estados Unidos en Shanghai ha negado el vapor «Smith» permiso para desembarcar en Formosa municiones y material de guerra.

El vapor «Smith» es una embarcación china que enarbola el pabellón norteamericano.

Telegrafían de Londres que el gobierno ha recibido de Shanghai pliegos oficiales conteniendo la verdadera historia de la catástrofe del «Kowshung» que concuerda, á lo que se dice, bastante con la versión dada por los japoneses sobre aquel terrible asunto.

Telegrafían de Berlín al *Standard*, de Londres, que los políticos de aquella capital opinan que Inglaterra y Rusia, las dos naciones más directamente interesadas en los asuntos de Corea, no tratan de intervenir por ahora en ellos, aplazando el obrar hasta ver que giro va tomando la guerra y haya motivo suficiente para interferencia extranjera.

Admiten aquellos políticos el criterio de que los demás Estados europeos ocupan solamente un papel secundario en lo que á una intervención extranjera se refiere.

Recordando el gobierno británico las complicaciones surgidas durante la guerra civil norteamericana y en vista de haberse roto las hostilidades entre la China y el Japon, va á pedir al Ministro de Negocios Extranjeros que fije las mercancías que pueden ser consideradas como contrabando de guerra, á fin de que los navieros y comerciantes ingleses sepan á que atenerse en este asunto.

Dice un cablegrama de Washington, que se han pasado instrucciones á los

representantes de los Estados Unidos en el extremo oriente á fin de que tal como se hizo durante la última guerra civil brasileña, queden debidamente protegidos los súbditos norteamericanos y en especial el comercio.

Niégame en absoluto que los Estados Unidos se hallen dispuestos á unirse con cualquiera de las naciones europeas en la cuestión de exigir que durante el conflicto chino japonés continúen abiertos los llamados puertos del tratado.

### Gravísimo accidente

Telegrafían de Denver, Colorado, que cerca de Trinidad, en aquel Estado reventó anteayer una tromba marina, cogiendo debajo á la diligencia correo. El agua, que caía á mares, convirtió en furiosos torrentes, arrastando los pedazos del vehículo y los pasajeros que en el mismo viajaban. Hasta ahora, y con grandísimos esfuerzos, solo han podido recobrase cinco cadáveres.

### Salvajismo increíble

Dice un telegrama de Pittsburg—Pensilvania—que entre la colonia eslava de aquella ciudad se cometió anteayer uno de los atropellos más brutales que registra la historia de la humanidad.

Parece que una muchacha hizo algún acto contrario á las costumbres de la colonia, por lo que castigada despojándola de sus ropas y exponiéndola después de haberla ensangrentado, sujeta á un árbol el cuerpo á latigazos, y durante seis horas á la vergüenza pública, es decir, hasta que avisadas las autoridades la librarán, sin esperanzas de vida, de la crueldad de sus verdugos hermanos de raza.

Se han hecho algunos arrestos é instruido sumaria sobre hecho tan brutal.

### La expedición polar británica

Dice un telegrama de Archangel, que ante millares de espectadores que la vitoreaban y entre los cuales figuraba el cónsul inglés, las autoridades y cuantas personas notables hay en aquella ciudad, salió ayer á bordo del vapor «Vindward» para su destino la expedición británica que va al polo Norte.

El entusiasmo fué extraordinario.

### Los escándalos bancarios

Telegrafían de Roma, que á consecuencia de las revelaciones hechas durante el reciente proceso instruido con referencia á los escándalos bancarios habidos en Italia, ha nombrado el ministro de Justicia un comité investigador de la conducta de los jueces y magistrados que entendieran en aquellos durante sus primeras etapas.

El Sr. Bonghi dijo en un discurso pronunciado ante sus electores que si Giolitti, expresidente del Consejo de ministros del reino de Italia no era procesado, llevaría la cuestión al Parlamento para pedir á este alto cuerpo la inhabilitación del exprimer ministro y que fuesen juzgadas su conducta y proceder en los escándalos bancarios por el Senado.

## Sección Insular

### MAS SOBRE CORREOS

Antes del tan cacareado itinerario de correos el de Alicante que llegaba los miércoles alcanzaba la correspondencia de Madrid del *Lunes*.

Hoy, con el actual servicio el correo de Madrid del *lunes* se recibe los jueves por vía de Alcudia con la cual experimenta un retraso de 24 horas al compararlo con el itinerario que antes de la reforma venía rigiendo.

Todos creerán que si bien se retrasa la correspondencia del *lunes* 24 horas la del *martes* que antes llegaba los sábados se adelantará 48 pero no hay, tal porque el correo de Mahon por Alcudia sale á las cuatro de la tarde una hora antes de la llegada del correo de Madrid que alcanza al *martes*.

Mas que de pié forzado es el itinerario de pié quebrado.

Ha pasado á Ibiza el Sr. Teniente coronel de la Guardia civil, para revistar las fuerzas de dicho instituto existentes en aquella isla.

Mejoras, no solamente de comodidad, más tambien que evitan desgracias, acaban de efectuarse en la carretera nacional que desde esta ciudad se dirige al puerto de Sóller, por Valldemosa y Deyá.

Se han quitado en el término de Valldemosa tres recodos de gran importancia, faltando únicamente realizar lo mismo en otro hácia la plaza «d'en Medó» en la ex-Cartuja.

A las cuatro de la madrugada llegó ayer el vapor *Ciudad de Mahon* con 31 pasajeros, el correo de Mahon y varios efectos.

A las seis entró el *Sitjes Hermanos*, procedente de Argel, con 330 corderos 2 bueyes, 1 cabra y variada carga.

A las siete, procedente de Mahon, entró en fondeadero el *Menorca*, con 8 pasajeros y carga.

A las ocho emprendió viaje para Ibiza y Alicante el *Union*, con el correo de ambos puntos, 22 pasajeros y carga.

Un vecino de Mahón, habitante en la calle de San Manuel, al llegar el *lunes* último á su domicilio poco después de anocheado, extrañando que nadie le contestara registró la casa encontrando en una de las habitaciones á uno de sus hijos colgado de una viga.

Esparcida rápidamente la infausta noticia, los agentes de vigilancia pusieron el hecho en conocimiento de las autoridades, que se constituyeron poco después, con el médico señor Ilansó, al lugar del suceso.

Dicho facultativo manifestó que el interfecto hacia ya algunas horas que era cadáver.

Practicadas las primeras diligencias se ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al depósito del cementerio.

Hemos oído circular varios nombres que figurarán en la candidatura fusionista para diputados provinciales tales como D. Pedro Martínez, D. Sebastian Domenge, D. José Estela, D. José Socías, D. Mariano Canals, y D. Antelmo Obrador.

Dos *prójimas* promovieron anteanoche un fuerte escándalo en la plazuela de la Merced.

Con el título *Mas sobre correos*, D. Benito Pomar ha publicado un artículo en el que demuestra que el vigente itinerario no satisface los deseos del comercio; se queja del Gobierno por los tributos, cargas y gabelas que pesan sobre el país y no obstante nos escatima el servicio postal; y, por último, da consejos á la *Compañía Isleña* para adquirir un nuevo vapor para el mejor servicio de los viajeros.

Con motivo de la contrata del vapor *Puerto Mahon*, y no pudiendo el *Nuevo Mahonés* sustituirlo de momento en los viajes de Barcelona con escala en Alcudia, por hallarse en reparación, la Sociedad Mahonesa ha dispuesto que mientras no termine la importante reparación limpia y recorrida general del *Nuevo Mahonés*, haga el *Menorca* viajes directos á Barcelona y Palma según el siguiente itinerario, desde el 14 del corriente:

Salida de Palma para Mahon los *lunes* 4 tarde.

Salida de Mahon *directa* para Barcelona *martes* 4 tarde.

Salida de Barcelona *directa* para Mahón *jueves* 4 tarde.

Salida de Mahon para Palma *viernes* 4 tarde.

Anteanoche falleció víctima de las dolencias que le venian aquejando D. Andrés Salvá, alcalde que habia sido del Ayuntamiento de Lluchmayor cuando tenia allí su residencia y despues teniente alcalde del de Palma.

Se ha concedido permiso para la celebración de fiestas populares en los caseríos la *Soledad*, *Hostalet d'en Cañellas* y en la calle de San Magín del arrabal de Sta. Catalina.

Se hallan vacantes en esta provincia y han de ser cubiertas por licenciados del Ejército, las plazas siguientes:

Peón caminero del Ayuntamiento de Alcudia, con 450 pesetas anuales de sueldo.

Encargado de la Estación telegráfica de Soller, con 780 pesetas.

Guardia municipal de Ibiza con 540 pesetas.

El consul de España en Argel ha remitido y puesto á disposición del gobernador de nuestra provincia, tres niños de corta edad que, abandonados por su padre en aquella ciudad, se encontraban sin protección alguna y faltos de los más necesarios auxilios.

El Sr. Guzmán ha ordenado que ingresen dichos niños provisionalmente en la casa de Misericordia, entre tanto se halla el paradero de su padre que, á colegir por el nombre y las referencias de sus hijos, es natural de una de nuestras islas.

Quienes sufran del estómago, hígado ó bazo, beban VICHY CATALAN y sanarán.

### Servicio telegráfico particular

Madrid 9, 1'50 m.

El Papa en una Encíclica ha ordenado á los legitimistas de Portugal que acaten las instituciones.

Témese una insurrección en el Perú.

Los doctores Mendoza y Veranes confirman que el cólera aumenta en Marsella.

Con motivo de las bajas que anuncian los trenes, dentro de breves dias no quedará nadie en Madrid.

Madrid 9, 9'35 m.

Las noticias que se reciben de la guerra chino-japonesa son todas favorables á los japoneses.

Los doctores Veranes y Mendoza han telegrafiado con carácter oficial al Sr. Aguilera que el cólera á más de Marsella, existe en muchos puntos del litoral.

En la frontera se fumigan los equipajes, sufriendo inspección facultativa los pasajeros.

La dirección de Sanidad muéstrase en este asunto inexorable.

Se ha comentado mucho entre los militares la actitud en que se ha colocado el general Borrero. Este general ha dicho publicamente que no ocuparía ningún puesto ni ejercería mando mientras manden los liberales, lo cual según los amantes de las ordenanzas militares no es correcto.

Existe mucha efervescencia entre los republicanos en Zaragoza con motivo de las próximas elecciones.

Madrid 9, 10'30 m.

Ha llegado á Paris el Sr. Canoas del Castillo con su distinguida esposa.

En los centros oficiales se han desmentido los rumores sobre trabajos revolucionarios.

Escasez de noticias.

Las noticias del Rif pierden interés por lo manoseadas.



# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## Isla Marítima

**Nuevo itinerario de correos entre Palma y el continente para el corriente año de 1894.**

### Salidas de Palma

Todos los martes y viernes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Los jueves y días 2, 16 y 30 Agosto, 13 y 27 Septiembre, 11 y 25 Octubre, 8 y 22 Noviembre, 6 y 20 Diciembre, para Valencia con escala en Ibiza, á las 8 de la mañana.

Los jueves y días 9 y 23 Agosto, 6 y 20 Septiembre, 4 y 18 Octubre, 1, 15 y 29 Noviembre, 13 y 27 Diciembre, para Alicante con escala en Ibiza á las 8 de la mañana.

### Salidas de Barcelona para Palma

Todos los lunes y jueves á las 7 de la tarde.

### Salidas de Valencia para Palma con escala en Ibiza

Los sábados y días 4 y 18 Agosto, 1, 15 y 29 Septiembre, 13 y 27 Octubre, 10 y 24 Noviembre, 8 y 22 Diciembre, á la 1 de la tarde.

### Salidas de Alicante para Palma con escala en Ibiza

Los sábados y días 11 y 25 Agosto, 8 y 22 Septiembre, 6 y 20 Octubre, 3 y 17 Noviembre, 1, 15 y 29 Diciembre, á las 11 de la mañana.

### Salidas de Ibiza para Palma

Todos los sábados por la noche.

**Salidas de Ibiza para Alicante ó Valencia**  
Todos los jueves por la tarde alternando entre los dos puntos.

## Alquileres

Se alquila una tienda de mucha capacidad con entresuelo, agua de fuente á grifo, en la calle del mar, núm. 20.

Un segundo piso, en la calle de la Boferta, núm. 14.

Darán razón en el principal.

## En Palma, Molinar

de Levante, se desean vender unos muebles de molino de viento en buen estado.

Su dueño, Francisco Rullan, Concepción, 57, Sitjar.

## Se desea vender una

fincas en el término de Establiments denominada (Can Baqué) que tiene tres casas y una cuarterada y media y 25 «destrés».

Darán razón en esta imprenta.

## VENTA

Se vende un carrito de recreo bien arreglado.

En esta imprenta darán razón de su dueño.

## Se necesita una nodriza

para criar en su casa. Darán razón Plaza Rastrillo 9, 5.

## PARA CUALQUIERA clase de industria.

Se desea vender el edificio que fué fábrica de hielo, Plaza del Temple n.º 8, con máquina de vapor, ó sin ella. Tiene abundantísima agua de pozo y fuente.

## A unos cuatro kilómetros

del camino viejo de Buñola, término de Palma, se desea vender una casa botica con primer piso, y un huerto cercado de pared, árboles frutales y agua suficiente para regar.

Darán razón en la Escuela pública de la Indietaría.

# HAMBRIENTOS de GRASA

ESTAN LOS DELGADOS, LOS RAQUITICOS Y LOS QUE TIENEN LA SANGRE DEPAUPERADA.

ESTA CONDICIÓN CONDUCE A LA TÍSID, ANEMIA, ESCRÓFULA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y SUFRIMIENTOS CRÓNICOS DEL ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

# La EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa

**CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.**

**CUIDADO CON LAS IMITACIONES.**—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York.  
De venta en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos Excelsior, para reuma y dolores.

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

## ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR  
DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &  
CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR

## ASMA LICOR ANTISMAÁTICO DEL DR. KLEIN

Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN  
El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.  
Venta en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela y en casa del autor Dr. Klein Escudillere 82 Barcelona.

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Poniente, 31; **BARCELONA**

**Se alquila el primer y tercer piso** de la calle de Siete Esquinas, núm. 8. Su dueño vive calle de Tamorer, número 10.

**En la Calle de Pelaires** número 405 entresuelo hay una casa en buenas condiciones que desean tener los huéspedes.

**Se alquilan unos espaciosos almacenes** con agua en abundancia situados en el ensanche de Sta. Catalina, camino Ronda de Poniente. Informarán calle de Salas núm. 9.

**Se alquila amueblada** una espaciosa casa de recreo, situada á medio kilómetro de la estación del Tranvía, camino de Génova. Informarán, Zagránada 9.


**Se alquila** Una casa botiga calle de los Olmos, número 407, de gran capacidad, apropiada por algun establecimiento ó industria, con corral y dependencias, cinco cuartos dormitorios, terrado y agua en abundancia.  
Informaran, Olmos, núm. 33.

**ANTONIO M.º DE CÁRDENAS**  
Calle Santa Brígida 1  
MADRID

Representante de Casas Españolas y Extranjeras. Gestiona en la Corte todos los asuntos que se le encomiendan, recepciones, ventas de mercancías, cobros, pagos, Compra-venta de valores del Estado y Sociedades, jubilaciones, pensiones y viudedades, cange de los resguardos por acciones Tabacalera etc., etc.  
Referencias en Palma, Plaza de Antonio Maurá, n.º 5.

**VICHY CATALÁN**  
LAS AGUAS MINERALES - NATURALES

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1883  
Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras  
**CURAN PERFECTAMENTE**  
Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc.  
**SUPERAN Á TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE**  
Combatiendo las dispepsias ácidas y vomitativas, padecimientos intestinales crónicos, catarros de la matriz, cólicos biliares, diabetes, hidropesías, Anjós, etc.  
EMINENCIAS MÉDICAS LO ATESIGUAN  
Pidas el **VICHY CATALÁN** en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales



Para recibir estas aguas directamente de los manantiales, **CEBRIAN Y C.º BARCELONA.**

Vapores Transatlánticos  
**DE HIJOS DE J. JOVER SERRA**  
El magnífico y veloz vapor



**J. JOVER SERRA**  
Saldrá del puerto de Barcelona el día 30 de Agosto para la HABANA, MATANZAS, SANTIAGO DE CUBA (condicional) y OIENFUEGOS.  
Admite carga y pasaje para los puntos indicados.  
Informarán en Palma, oficinas de la *Isla Marítima*, Palacio 26.  
Palma 9 Agosto 1894.

**Seccion Comercial**  
Movimiento de buques  
Dia 9  
FONDEADOS  
De Mahon v. Sitges Hermanos c. don Tomás Salinas 23 trip. ton. 336 lastre pas. 21 m. Alicante.  
De Mahon v. Menorca c. D. Francisco Cardona 16 trip. ton. 545, con efectos pas. 8 m Mahon.  
De Mahon v. Ciudad de Mahon c. don Bernardo Seguí 19 trip. ton. 540 efectos y balija pas. 31 m Mahon.  
DESPACHADOS  
Para Argel v. Sitjes Hermanos c. Don Tomás Salinas 23 trip. ton. 336 efectos de Alicante.

**Cultos Sagrados**  
Hoy viernes.—En San Francisco concluyen las Cuarenta Horas: exposición á las seis; á las diez misa mayor. Al anochecer Corona cantada, meditación, estación, *Te-Deum* y la reserva.  
En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.  
En San Jaime, al anochecer, la adoración de las cinco Llagas.  
Corte de Maria.—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

**Movimiento local**  
Hospital civil  
Dia 9.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0, hembras 0.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones, 1 hembras 0.  
Defunciones  
Francisco Expósito 3 meses, Inlusa Provincial, cangrana.  
Juana Ana, Comas Oladera, viuda 78 años, Son Serra apoplejia enterrada en el cementerio de La Vileta.  
Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger